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СОДЕРЖАНИЕ
ФИЛОЛОГИЧЕСКИЕ НАУКИ PHILOLOGY

З. Г. ЗОРИНА (г. Йошкар-Ола, РФ). Формантные характеристики ударных гласных горнома-
рийского языка ............................................................................................................................. 8

Z. G. ZORINA (Yoshkar-Ola, Russia). Formant characteristics of stressed vowels in Western Mari 
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Представлены спектральные характеристики гласных горномарийского языка. По результатам акусти-
ческого анализа дано краткое описание артикуляторных особенностей горномарийских и лугомарий-
ских гласных. 

The article presents the spectral characteristics of vowels in the Western Mari language. According to 
the results of the acoustic analysis it gives a brief description of articulatory features of  Gornomariysky 
and Lugomariyskih vowels

Ключевые слова: горномарийский язык; лугомарийский язык; гласные; спектральный анализ. Keywords: Gornomariysky language; Lugomariysky language; vowels; spectral analysis.

Г. П. ИВАНОВА (г. Новосибирск, РФ). Сравнительные конструкции в вепсском языке ............ 13 G. P. IVANOVA (Novosibirsk, Russia). Comparative constructions in the Vepsian language ................ 13
Рассматриваются разные типы сравнительных конструкций в вепсском языке – монопредикативные 
(сравнительные обороты, предложения со сравнительными предикатами и другими членами предло-
жения, выражающими сравнение) и полипредикативные (сложноподчиненные предложения с прида-
точным сравнительным).

The article considers different types of comparative constructions in the Vepsian language, namely mono-
predicative (comparative phrases, sentences with comparative predicates and other members of the sentence, 
which express comparison) and polypredicative (complex sentences with subordinate comparative clauses).

Ключевые слова: сравнение; сравнительная конструкция; вепсский язык. Keywords: comparison; comparative construction; Vepsian language.

Н. В. КОНДРАТЬЕВА, В. Л. ШИБАНОВ (г. Ижевск, РФ). Специфика художественного про-
странства в удмуртской литературе конца 1980-х – начала 1990-х гг. .......................................... 20

N. V. KONDRATIEVA, V. L. SHIBANOV (Izhevsk, Russia). Specific features of art space in the Ud-
murt literature of late 1980th - early 1990th .................................................................................... 20

Анализируются трансформационные процессы в удмуртской литературе периода перестройки. Основ-
ное внимание обращается на категорию художественного пространства, так как начиная с середины 
1980-х гг. пространственная форма восприятия мира в удмуртской культуре претерпевает существен-
ные изменения. Пространственно-временная организация текста постепенно смещается из деревен-
ской среды в сферу городской цивилизации, архаизированное сознание изображаемых героев воспри-
нимает урбанизированное окружение как угрозу и средоточие чуждых сил.

The article analyzes the transformation processes in the Udmurt literature at Perestroika period. The main 
attention is drawn to the category of art space, because since the mid 1980th the spatial form of world percep-
tion is undergoing major changes in Udmurt culture. Spatio-temporal organization of the text is gradually 
shifting from the rural environment to the sphere of urban civilization: archaic consciousness of the portrayed 
characters perceives urbanized environment as a threat and the attention of the alien forces.

Ключевые слова: удмуртская литература; художественное пространство; архаическое пространство; 
демифологизация; топос.
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Т. И. КУБАНЦЕВ (г. Саранск, РФ). Формирование раннемордовской литературной системы в 
научной рефлексии П. Домокоша ............................................................................................... 25

T. I. KUBANTSEV (Saransk, Russia). Formation of early Mordovaian literary system in the aca-
demic reflection of P. Domokos ........................................................................................................ 25

Рассматривается научная концепция венгерского ученого Петера Домокоша относительно обсто-
ятельств, условий и периода становления раннемордовских литературных форм как определенно-
го этапа развития духовной культуры мордовского народа в финно-угорском историко-культурном 
контексте.

The article considers academic and research concept of Hungarian scholar Peter Domokos on the events, 
conditions and period of formation of early Mordovian literary forms as a stage of development of spiritual 
culture of Mordovian people in the Finno-Ugric historical and cultural context.

Ключевые слова: литература; эстетика; раннемордовская литература; литературный памятник; тради-
ция; наследие.
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М. В. МОСИН (г. Саранск, РФ). Морфологические варианты в текстах газет 20–30-х гг. XX в. 
на эрзянском языке ....................................................................................................................... 30

M. V. MOSIN (Saransk, Russia). Morphological variations in the Erzya language newspaper texts of 
20–30th of XX century ..................................................................................................................... 30

Посвящена изучению морфологических вариантов в текстах первых газет, опубликованных в 20–30-е гг. 
XX в. на эрзянском языке. Дается анализ словоизменительных и словообразовательных суффиксов, их 
отношения к многочисленным эрзянским диалектам и литературному эрзянскому языку.

The article studies morphological variants in the texts of first newspapers published in 20–30th of XX century 
in the Erzya language. It analyses word-formative and derivational suffixes, their relation to numerous Erzya 
dialects and Erzya literary language.

Ключевые слова: словообразование; деривация; диалект; эрзянский литературный язык; вариант. Keywords: word-building; derivation; dialect; Erzya literary language; variant.

А. Н. РАКИН (г. Сыктывкар, РФ). Структурно-словообразовательная система метеорологиче-
ской лексики коми-пермяцкого языка ........................................................................................ 36

A. N. RAKIN (Syktyvkar, Russia). Structural and derivational system of meteorological vocabulary 
of the Permian Komi language ......................................................................................................... 36

Посвящена структурно-словообразовательному анализу метеорологической лексики коми-пермяцкого 
языка. Рассматриваются три структурных типа метеонимов: однословные названия (не производные и 
производные образования), двучленные композиты или сложные слова, составные конструкции. 

The work considers the structural-derivational analysis of meteorological vocabulary of the Komi-Perm lan-
guage. It studies three types of structural meteonims: one-word names (derivatives and not-derivatives), bi-
nomial composites or complex words and the component design. 

Ключевые слова: коми-пермяцкий язык; метеорологическая лексика; структурные типы обозначений; 
однословные метеонимы; композиты; составные названия.

Keywords: Komi-Perm language; Meteorological vocabulary; structural types; single-word meteonims; com-
posites; compound names.

ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ HISTORICAL STUDIES
Г. А. НИКИТИНА (г. Ижевск, РФ). Закамские удмурты: общее и особенное ............................... 42 G. A. NIKITINA (Izhevsk, Russia). Kama Udmurts: general and special ........................................... 42

Рассматриваются две группы закамских удмуртов – куединские и башкирские. Обе группы придер-
живаются ранних дохристианских верований, однако куединские удмурты, в отличие от башкирских, 
должным образом не ценят родной язык. Возможно, это связано с русским окружением и неизбежной 
ассимиляцией.

The article studies two groups of Kama Udmurts – Kuedinsky and Bashkir. Both groups hold early pre-
Christian beliefs, but unlike Bashkir Udmurts, Kuedinsky did not properly appreciate the native language. 
Perhaps it is connected to the Russian environment, and the inevitable assimilation.

Ключевые слова: закамские удмурты; удмурты Республики Башкортостан; удмурты Куединского райо
на Пермского края.

Keywords: Kama Udmurts; Udmurts of the Republic of Bashkortostan; Udmurt Kuedinsky district of Perm 
region.
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А. А. ТАРАСОВ, Т. П. ЖУТКИНА, М. Е. ПРОКИНА (г. Саранск, РФ). Опыт социального 
преобразования села Мордовии последнего пятидесятилетия .................................................... 51

A. A. TARASOV, T. P. ZHUTKINA, M. E. PROKINA (Saransk, Russia). Experience of social trans-
formation of Mordovia village within the last fifty year ..................................................................... 51

Рассматривается и обобщается исторический опыт Республики Мордовия в развитии и совершен-
ствовании социальной сферы села на протяжении последних пятидесяти лет. Продемонстриро-
ван взгляд на качественные изменения, произошедшие в жилищно-бытовой сфере, благосостоянии, 
образовательно-культурном уровне жителей сел и деревень региона. Акцентировано внимание на про-
блеме «неперспективных» сел и деревень Мордовии, формировании негативной оценки деревенско-
го образа жизни.

It reviews and summarizes historical experience of the Republic of Mordovia in development and improve-
ment of social sphere of a village at the period of the last fifty years. It demonstrates the focus on qualitative 
changes in that have taken place in housing and household sectors, welfare, educational and cultural levels of 
the inhabitants of villages in the region. It emphasizes the attention on the problem of “unpromising” villages 
of Mordovia, the formation of a negative evaluation of the rural way of life.

Ключевые слова: модернизация села; социальная сфера на селе; сельские поселения Республики Мор-
довия; «перспективные» и «неперспективные» населенные пункты; привлекательность сельского об-
раза жизни; агрогородки.

Keywords: village modernization; social services in rural areas; rural settlements of the Republic of Mordo-
via; “promising” and “unpromising” settlements; attractiveness of rural way of life; agricultural towns.

Ю. П. ШАБАЕВ (г. Сыктывкар, РФ), Н. Н. ЛОГИНОВА (г. Саранск, РФ). Уральская языковая 
семья и ее роль в становлении и развитии российской цивилизации ......................................... 62

Yu. P. SHABAYEV (Syktyvkar, Russia), N. N. LOGINOVA (Saransk, Russia). Ural language family 
and its role in the development of Russian civilization ...................................................................... 62

Рассматривается территория взаимодействия уральских народов, подробно освещаются социокультур-
ная динамика, проблемы сохранения уральских языков и культуры, национальные движения, этнокуль-
турные процессы и политика.

It considers the area of interaction of the Ural peoples. It highlights: socio-cultural dynamics, problems of 
preservation of the Uralic languages and cultures, national movements, ethno-cultural processes and policies.

Ключевые слова: язык; уральская языковая семья; финно-угорская группа; этнос; этническая общность; 
народность; нация; цивилизация.
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tion; civilization.

КУЛЬТУРОЛОГИЯ CULTURAL STUDIES
А. А. БУЛЫЧЕВА (г. Саранск, РФ). Тенденции развития национальных библиотек финно-
угорского мира в информационном обществе .............................................................................. 73

A. A. BULYCHEVA (Saransk, Russia). Tendencies of the development of the national libraries of 
the Finno-Ugric world in the information society ............................................................................ 73

Анализируется деятельность библиотек финно-угорского мира. Исследованы современное состояние 
и тенденции развития сетевого партнерства библиотек финно-угорских территорий России.

The article analyzes the activities of the libraries of the Finno-Ugric world. It studies the current state and trends 
in the development of partnership network of libraries of Finno-Ugric territories of the Russian Federation.

Ключевые слова: библиотека; финно-угорский мир; информационное пространство; культура; наука; 
пользователь; инновационные технологии.
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А. Г. БУРНАЕВ, Е. В. ЛЕВИНА (г. Саранск, РФ). Хореографическая зарисовка мордовской 
свадьбы: проблемы сопоставления .............................................................................................. 78

A. G. BURNAEV, E. V. LEVINA (Saransk, Russia). Dance view of Mordovian wedding: the problem 
of comparison ................................................................................................................................. 78

Анализируются отдельные работы хореографов на тему мордовской свадьбы, рассматриваются во-
просы сопоставления сценических и традиционных версий, связанных с этническим содержанием, 
индивидуальным осмыслением и воплощением свадебных персонажей на сцене.

The article analyses the selected works of choreographers on Mordovian weddings, and raises the issues of 
matching scenic and traditional versions of ethnic content, which are connected with individual reflection and 
the embodiment of wedding characters on stage.

Ключевые слова: хореографические картинки; хореографические зарисовки; хореографическая поста-
новка; хореографическая пластика; хореографический текст; мордовская свадьба.

Keywords: choreographic view; choreography; choreographic performance; plastique;  choreographic text; 
Mordovian wedding.

Т. В. ВОЛДИНА (г. Ханты-Мансийск, РФ). Огонь как связующее и трансформирующее нача-
ло и Вода как символ жизни и смерти в традиционной культуре обских угров ......................... 83

T. V. VOLDINA (Khanty-Mansiysk, Russia). Fire as a binding and transforming power and the Water 
as a symbol of life and death in the traditional culture of the Ob Ugrians ................................ 83

Обобщаются особенности восприятия и традиции почитания стихий огня и воды у разных групп хан-
тов и манси на основе опубликованных и полевых материалов, собранных автором. В традиционном 
мировоззрении многих народов стихии огня и воды являются универсальными маркерами основ миро-
здания. Согласно мифологическим воззрениям обско-угорских народов, влияние на жизнь, смерть и по-
следующее возрождение оказывают магические, очищающие и преображающие свойства Воды и Огня 
и их симбиоза в виде Огненной Воды, получившей свое отражение в сохранившихся древних мифах.  

On the basis of published works of the author and the field data collected by the author, it summarizes the 
features of perception and the tradition of honoring the elements of fire and water in different groups of the 
Khanty and Mansi. In the traditional worldview of many nations the elements of fire and water are universal 
markers of the universe. According to the mythological views of the Ob-Ugric peoples, magical, cleansing 
and transforming properties of Water and Fire and their symbiosis as Firewater have the impact on life, death 
and subsequent rebirth, which is reflected in the extant ancient myths.  

Ключевые слова: обские угры; традиционное мировоззрение; мифология; культ воды; культ огня; священ-
ная Огненная вода.

Keywords: Ob Ugric peoples; traditional outlook; mythology; the cult of Water; the cult of fire; sacred Fire 
water.

А. В. ЛЕБЕДЕВ (г. Саранск, РФ). Взаимосвязь религиозно-мифологических сюжетов финно-
угорских и тюркских этносов Поволжья (на материале концепта «сотворение мира») ................ 90

A. V. LEBEDEV (Saransk, Russia). The relationship of religious and mythological subjects of Finno-Ugric 
and Turkic ethnic groups of the Volga region (based on the concept “creation of the world”) .................... 90

Рассматривается концепт «сотворение мира» в религиозно-мифологических сюжетах этнообщностей 
финно-угорских и тюркских групп Поволжья, анализируются вопросы взаимопроникновения куль-
тур, делаются выводы об общем христианском и мифологическом основании разных национальных 
картин мира.

The article deals with the concept “creation of the world” in religious and mythological items of Finno-Ugric 
and Turkic groups of the Volga region. It analyses the issues of culture interrelation, and concludes on the 
common Christian and mythological foundations of various national worldviews.

Ключевые слова: национальная картина мира; мордовская мифология; сотворение мира; тюркские народы; 
нравственные нормы.

Keywords: national worldview; Mordovia mythology; world creation; Turkic peoples; moral norms.

А. Н. ПАВЛОВА (г. Йошкар-Ола, РФ). Костюм в системе традиционной культуры народа мари 97 A. N. PAVLOVA (Yoshkar-Ola, Russia). Costume in the system of traditional culture of Mari nation 97
Рассматривается этнический костюм мари как часть традиционной культуры, представляющей со-
бой динамично развивающуюся систему, состоящую из взаимосвязанных элементов. Марийский ко-
стюм формировался в процессе приспособления этноса к природно-климатическим условиям регио-
на, играл важную роль в процессе инкультурации, воплощал эстетические представления и формиро-
вал эстетические предпочтения, был тесно связан с обрядовой сферой, религиозно-магическими пред-
ставлениями этноса.

The article considers Mari ethnic costume as a part of traditional culture, dynamically developing system consist-
ing of interconnected elements. Mari costume was formed alongside with the adjustment of the ethnic group to the 
climatic conditions of the region; it played an important role in the  process of inculturation, embodied the aesthetic 
ideas and formed aesthetic preferences, as well as it was closely linked to the ritual sphere, religious and magical 
concepts of the ethnic group

Ключевые слова: традиционная культура; марийский костюм; костюм в системе воспитания; эстетиче-
ские представления; обрядовая культура.

Keywords: traditional culture; Mari costume; costume for education system; aesthetic ideas; ceremonial cul-
ture.
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Mordovia has a high tourist and recreational potential. Unique objects of the national cultural and historical 
heritage are located on the territory of Republic of Mordovia; it hosts important economic, cultural and sports 
activities. It discusses the prospects of development of ethno-tourism in the Republic of Mordovia, which 
is able to eliminate the disparities between the types of international and domestic tourism. It studies the 
constraints of this business and the impact of the folk arts and crafts business on the tourist attractiveness of 
the Republic. 

Ключевые слова: туризм; этнографический туризм; этнотуризм; национальные традиции; народные 
промыслы.

Keywords: tourism; ethnographic tourism; ethno-tourism; national traditions; crafts.
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